

## Édito

Chères lectrices et chers lecteurs,

La parenthèse estivale est déjà derrière nous. Et nous mesurons la chance qui est la nôtre de vivre à Clapiers, loin de Gaza où l'horreur se répète chaque jour, de Kiev où la guerre continue de semer la mort, ou encore de l'Afghanistan récemment frappé par un séisme dévastateur.

Oui, nous sommes privilégiés de vivre ici. Bien sûr, notre été a été marqué par deux vagues caniculaires particulièrement éprouvantes, signes récurrents du dérèglement climatique à l'œuvre ; bien sûr, notre forêt se trouve de plus en plus menacée ; bien sûr, notre pays, la France, traverse à la fois une crise politique majeure et une fracture sociale croissante. Clapiers n'est en effet pas isolé du reste du monde : les turbulences et les incertitudes nationales et internationales nous touchent et continueront de nous toucher dans notre quotidien. Nous devons en être conscients et nous y préparer.

Ces contraintes, présentes et à venir, ne doivent toutefois pas nous détourner de l'essentiel : engager très rapidement les évolutions nécessaires pour relever les défis démocratiques, renforcer la solidarité et réussir la bifurcation écologique dans le cadre d'un nouveau pacte démocratique. Sans ce nouveau pacte associant l'ensemble des Clapiérois, il sera impossible de transformer durablement notre village.

Dans ce dixième numéro, vous retrouverez vos chroniques habituelles.

Bonne lecture à toutes et à tous !

Le comité de rédaction

## Sur le feu

## L'association citoyenne TUC privée de forum des associations

Le maire a signifié à l'association Trait d'Union de Clapiers (TUC) qu'elle n'était pas invitée au forum des associations, ni n'avait droit à sa fiche dans le répertoire associatif dressé par la mairie, le Clap' Associations. Pour quel motif ? Le prétexte l'an dernier était que TUC avait une vocation politique, ce qu'elle ne nie pas. Tout est politique dans la cité. Cette année, année électorale, le prétexte a changé : ne seraient invitées au forum des assos que celles qui proposent des activités sportives, culturelles ou de bien-être. Exit les associations militantes, par exemple dans le domaine de l'écologie, de la citoyenneté, de l'éducation populaire et même les associations de quartiers ! En réalité, personne n'est dupe : elles sont sans doute, du point de vue du Maire, de trop dangereux foyers d'agitation pour être promues.

La majorité en place se félicite de « réunions de quartier » et de « démocratie participative et locale» mais seulement si tout est sous contrôle et elle fait tout pour qu'aucune contestation ne filtre. FM  
Mise à jour du 14 septembre:

*Nous avons réussi à nous imposer pacifiquement en marge du forum. Nous avons ainsi pu vous rencontrer !*

## SOMMAIRE

## Sur le feu

TUC privée de forum

Mais qui ?

Rendez-vous le 3 octobre

## Focus

Bilan d'un mandat d'opposition

Conseil Municipal du 7 juillet

Protection de la forêt

Électoralisme

## Brèves

Billet d'humeur

Votre feuilleton

## Pour adhérer ou soutenir ce journal

<https://bit.ly/45929xZ>

Cotisation annuelle : 10 €

clapierstraitunion@gmail.com



## Trait d'Union de Clapiers, association loi 1901,

matricule W343030630 au registre national des associations.

## Buts de l'association :

- Créer des liens citoyens et fraternels entre les habitants de Clapiers par des publications, conférences, débats et divers événements.
- Promouvoir l'intégration de tous et toutes à la vie publique, la parité homme-femme, l'émancipation citoyenne et civique.
- Participer activement à l'élaboration, l'exécution et le suivi démocratique des projets de la commune et ceux de son territoire, dans les différents domaines sociétaux, aménagement & urbanisme, culturels, écologiques et démocratiques.
- Être force de proposition pour l'avenir de la commune et de ses habitants.
- L'association diffuse un journal qui a pour titre « L'écho de Clapiers » (devenu Écho Clap).

## Focus

# Myriam Bui-Xuan et François Masselot : Bilan d'un mandat dans une opposition constructive

Invités par M. Penso sur la liste élue à la mairie de Clapiers, Myriam et François ont tenté de promouvoir, au sein de la majorité municipale, les valeurs qui les guident (Démocratie, Écologie, Solidarité), pensant ces valeurs partagées avec M. Le Maire. Hélas, faire des propositions, donner son avis, cela n'a pas été au goût de notre édile. Rapidement, l'un puis l'autre, se sont vu retirer leurs délégations et ont été renvoyés dans une opposition créée par celui-là même qui s'en offusque aujourd'hui.



Certaines de leurs actions, propositions et initiatives ont été réalisées partiellement ou complètement (*Analyse des besoins sociaux, la cantine à 1€, l'amélioration de la circulation des piétons et des cycles*), parfois mises en sommeil après leur éviction du groupe majoritaire (*Les conseils citoyens (3CTE et comités de projets), nature en ville*) ; certaines ont été refusées, parfois sans être même discutées (*Préconisations suite à l'analyse des besoins sociaux, Transparence du traitement des dossiers de demande de logements sociaux et participation aux commissions d'attribution*), ou dévoyées (*Extension et densification des constructions au Castelet*), quand d'autres ont finalement été retenues (*Montant des primes aux policiers municipaux*).

FB

## Focus

# Conseil Municipal du 7 juillet 2025

Le programme du dernier conseil municipal avant la trêve estivale était chargé avec 17 affaires, dont une partie d'ordre administratif (télétravail des agents, recrutement de vacataires, renouvellement de conventions...), sans enjeu politique, que nous adoptons de concert avec la majorité.

Deux points, que nous ne votons pas, revêtent une orientation politique et une importance particulière à nos yeux.

- Sur le budget, nous contestons les priorités et orientations politiques choisies par la majorité, en cohérence avec notre rejet du budget 2025 présenté par la majorité en avril.
- Sur les terrains communaux, l'affaire concerne la zone entre le quartier de l'Auriol et Girac, dite « entrée ouest », promise à l'urbanisation prochaine dans le PLUi. Cette vente nous fait problème à deux titres : puisque la mairie détient une partie des terrains à urbaniser, pourquoi s'en sépare-t-elle au profit d'un des deux autres propriétaires, un particulier et un promoteur, au lieu de les conserver, car il s'agit d'une partie de notre bien commun, utilisé aujourd'hui par les habitants ? Et deuxièmement, pourquoi la mairie vend-elle au prix du terrain non constructible de 7,04 €/m<sup>2</sup>, ces terrains qui une semaine plus tard vaudront 600 €/m<sup>2</sup> ? La délibération de cette vente passe une semaine avant l'adoption en conseil de Métropole du PLUi, qui rend ces terrains immédiatement constructibles (ils étaient auparavant classée AU, c'est-à-dire urbanisation future). Est-ce le fruit du hasard ?

En revanche, trois autres affaires ont reçu notre approbation.

- Une nouvelle favorable à la pérennité de la crèche « les Lapinous » : nous avons voté une subvention augmentée de 40 000 € qui contribue à doubler l'aide précédente. Nous espérons que ce montant sera suffisant.
- Nous nous réjouissons également du redémarrage de l'école de musique « Musica Clapiers » : une subvention de 20 000 € a été octroyée avec une part fixe de 10 000 € et une part variable en fonction du nombre d'adhésions.
- Enfin nous avons apprécié que la proposition que nous avions faite en décembre, concernant une augmentation significative des indemnités fixes de nos Policiers municipaux, ait été entendue, suite à la concertation avec les représentants du personnel. Clapiers a un grave problème de turnover des policiers municipaux. Cette mesure va dans le bon sens pour stabiliser les personnels en place et pour l'efficacité du service rendu à la population. MBX &FM

## Coup de cœur

### Résister

Salomé Saqué, éd. Payot, 2024

#### Un appel à l'action pour combattre l'indifférence

Dans ce petit ouvrage, la jeune journaliste Salomé Saqué lance un cri d'alerte autant qu'un appel à l'action. Elle y décrit avec brio la progression insidieuse de l'extrême droite non seulement dans les urnes, mais également dans le choix des mots, dans la construction des récits qui s'immiscent dans le débat public.

Ce phénomène sournois menace la démocratie en vulgarisant des idées qui fragilisent nos valeurs de solidarité, d'égalité et de démocratie.

J'ai apprécié que chaque chapitre s'ouvre par une citation forte, comme une invitation à agir et à reprendre sa place dans le débat citoyen. Salomé Saqué ne nous livre pas seulement un constat sombre, elle nous indique aussi des chemins de résistance.

Elle nous propose d'agir, en cultivant notre esprit critique face au discours dominant, en soutenant les médias indépendants, en débattant, en investissant la vie citoyenne. Elle nous invite aussi à préférer la solidarité et la joie comme armes face au repli sur soi et à la haine de l'autre.

La lecture de Résister est un booster contagieux et bienvenu dans cette période anxiogène : elle nous rappelle que chaque geste compte pour préserver l'humanité face au désastre écologique, que la démocratie est un sport de combat, qu'agir est le meilleur remède contre le désespoir et nous invite à cultiver l'optimisme pour construire un avenir désirable.

MBX



## Brèves

### Connaissez-vous Lucas Bertrand ?

Ce jeune homme sportif, Clapiérois, petit-fils d'une commerçante du village, mérite d'être mis en avant !

Il est champion de BMX, membre de l'équipe de France, plusieurs fois sélectionnés pour des championnats internationaux, multiple médaillé lors des championnats de France.

Vous l'avez vu ! Forcément ! Il a défilé sur la Seine lors de la cérémonie d'ouverture des Jeux olympiques de Paris en 2024.

Actuellement, il se forme à la transmission de ses compétences afin de promouvoir son sport et pourquoi pas que de nouveaux champions comme lui éclosent à Clapiers et ailleurs. NC

### La vigne en héritage...

Depuis cet été, des centaines de clapiérois se mobilisent contre la construction d'une ombrrière photovoltaïque massive sur le parking de la vigne.

Leur credo : *Oui au solaire mais pas n'importe où !* MS

### Consultation citoyenne du 8 au 22/09

Depuis 2024, la Métropole consulte les habitants de chaque commune sur leur potentiel pour installer des énergies renouvelables.

Dix-neuvième à communiquer les documents nécessaires, la consultation des habitants de Clapiers se fait en ligne, du 8 au 22 septembre.

Tous les bâtiments sont concernés même l'église !

<https://participer.montpellier.fr/consultation-publique-sur-les-zones-d-acceleration-pour-la-production-d-energies-renouvelables-exprimez-vous> MS

### Festival de ... l'hypocrisie

Alors que M. le Maire inaugurait le "festival de la tomate", et s'associait au discours enflammé d'Isabelle Touzard soulignant avec passion « combien il est important, vital, de soutenir nos agriculteurs, de développer une agriculture locale nourricière, de tout mettre en œuvre pour nourrir une métropole » (dont 80 % de son alimentation est produite hors de son territoire), le chef de la police municipale, sans doute mandaté par un élu, passait devant le domicile de l'un des rares agriculteurs en activité de la commune, pour lui demander de retirer son étal de courges bio locales de saison, qui empiétait de 50 cm sur le trottoir.

Le maire peut donc d'une part se joindre au concert de louanges en faveur d'une agriculture de proximité, de l'alimentation saine etc, et à seulement 500 m de distance, en totale contradiction, sanctionner ceux-là mêmes qui mettent en œuvre ces belles paroles, parfois au prix de sacrifices personnels et financiers importants.

Quelle crédibilité un élu peut-il conserver devant ses électeurs, avec ces flagrantes contradictions ?

FM



## Sur le feu

### Mais qui ?

Depuis début septembre, TUC a disposé des affichettes sur les panneaux d'affichage libre et autorisé dans les quartiers de la commune. Elles sont systématiquement arrachées matin midi et soir, nos adhérents les recollent tout aussi régulièrement.

Mais qui se livre ainsi à ce geste qui contrarie la libre expression, l'affichage banal d'informations associatives ? Nous n'osons suspecter personne ... À moins que ce travail constitue un stage pré-électoral d'arrachage des affiches adverses ?

Nos discrets guetteurs nous diront bientôt qui sont les complices de cet arrachage systématique, dont il est difficile de croire qu'il ne serait pas concerté et organisé...

FM

## Feuilleton

### Astérix touché par la grâce ...

À l'ombre des arbres du parc du village, Astérix & AutomObélix contemplent leur chef d'oeuvre : un parc à carrioles au milieu des vignes. Certes, cela a coûté un paquet de sesterces et tout le village a été mis à contribution. Ce n'est pas aussi beau que dans leurs rêves les plus fous mais c'est bien pratique pour y garer sa carriole. En particulier lors d'une fête écologique, une fois l'an, qui fait déborder le village de chars en tous genres. Ah là là, que ne ferait-on pas pour flatter les villageois amoureux de leurs carrioles dans le sens du poil ? Tout à leurs rêveries, Astérix & AutomObélix se demandent ce que le fameux peintre Frédérix-Bazilix penserait de leur parc à carrioles ? Pas sûr qu'il aurait apprécié la dégradation du paysage ...

Mais alors qu'Astérix pense haut, Photovoltaix arrive : "Astérix, Astérix, j'ai une idée pour le parc à carrioles... pourquoi ne pas y installer de bon gros dolmens de pierre noire, qui chaufferaient au soleil ? Pendant les nuits fraîches, ils tiendraient chaud aux mules qui tractent les carrioles !"

Même si les dolmens géants gâchent le paysage, Astérix est emballé, les villageois un peu moins. Il faut dire que petit à petit le village va finir par ressembler à la banlieue de Lutèce...

Plumix

## Invitation

Nous vous invitons à venir nombreux le vendredi 3 octobre à 19h, salle Jean-Louis Barrault

- pour assister à la communication des résultats de l'enquête citoyenne à laquelle 180 clapiérois ont participé
- Pour échanger et donner vos idées pour notre village



## Focus

### Électoralisme

La municipalité s'est offert une campagne d'affichage sur les panneaux lumineux, publient l'indice de performance comptable de la commune. Cette campagne de communication en faveur du maire, opportunément publiée avant la période de réserve électorale qui a commencé le 01/09 cherchait à faire croire que l'administration d'État reconnaîtrait ou récompenserait la soi-disant bonne gestion financière de la commune.

Or cet indice ne dit rien sur la qualité du service public, l'adéquation des projets au contexte de la commune ni sa capacité à préparer l'avenir. Le goût et la qualité du pain n'a pas grand-chose à voir avec la performance du comptable du boulanger.

Nous tirons un tout autre bilan de la mandature : des travaux dispendieux aux écoles pour des locaux inutiles (nombre d'élèves en baisse, cette année fermeture de classe) et qui ne les ont pas protégés des fortes chaleurs du mois de juin, des travaux routiers inutiles mais des voies en mauvais état, un CCAS hors jeu, de bien timides projets en matière de transition écologique, un urbanisme mal maîtrisé, des équipements publics mal entretenus, la ZAC du Castelet qui n'a plus d'éco-quartier que le nom.

En fait, la gestion du maire n'est ni rigoureuse ni bonne. Depuis maintenant plus de dix ans notre village n'a fait que se déprécier par son immobilisme. En effet, Clapiers en comparaison des communes métropolitaines semblables par leur nombre d'habitants est celle qui a les dépenses de fonctionnement les plus faibles (donc moins de services à la population) et celle qui a le moins investi ces dernières années.

Clapiers doit se préparer aux nouveaux besoins de la population et prendre le virage environnemental pour protéger sa population..

## Focus

### Il faut sauver la forêt de Clapiers !

Le 26 juillet dernier, la stèle dédiée à la mémoire du sapeur-pompier volontaire André Jeanjean a été fleurie sans communication municipale. D'abord il faut rendre hommage à ce jeune homme qui a perdu la vie en 1981 pour sauver notre forêt. Ensuite il faut faire un triste constat : jamais depuis, « le poumon vert de la Métropole » n'a été en aussi grand danger.

En effet, le risque incendie explose avec la multiplication des épisodes caniculaires. Déjà durant cet été nous en avons vécu deux et cet été finissant est l'un de plus froids que nous vivrons. Au cours des prochaines années il y aura de plus en plus de canicules, sur des périodes de plus en plus longues, avec des températures de plus en plus élevées. Des températures, d'ici la fin du siècle, frôleront voire dépasseront régulièrement les 50°C sur le chemin du Martinet.

Malheureusement le bois n'est pas suffisamment entretenu. Il est trop faiblement débroussaillé. Certes il y a bien des agents du Département qui viennent dégager les DFCI (Défense de la Forêt Contre les Incendies) c'est-à-dire les chemins d'accès des pompiers mais rien dans les sous-bois très denses là où beaucoup (tout) se joue lors des incendies.

Et lorsque la mairie décide d'agir, c'est simplement inefficace. Un arrêté du maire a été pris le 18 juillet pour réglementer l'accès au bois. L'avez-vous lu ? Avez-vous vu les panneaux ? Certainement pas puisqu'il n'y en a pas. Par exemple à l'entrée du bois côté CIRAD ou entrée nord, rien. Pire : les panneaux lumineux ne mentionnent pas cette interdiction d'accès alors que le préfet a classé le bois en zone rouge.

Il est temps d'agir ! Des barrières doivent être réinstallées, l'entretien être mieux assuré, des panneaux clairs et lisibles présents tout au long de l'été (en reprenant le code couleur du risque incendie). En soutien des patrouilles déjà organisées par le Comité Communal des Feux de Forêt (CCFF), la vigilance doit être renforcée. Personne ne souhaite revivre le traumatisme du dramatique incendie qui, en 1981, avait ravagé notre bois et coûté une vie humaine.

NC

## Billet d'humeur

### Stop à la guerre

Le 31 juillet 1914, un certain Villain (Raoul) assassine Jean Jaurès. Il n'est pas fou mais nationaliste proche de l'Action Française.

Et Jaurès lui, est pacifiste. Il n'a jamais pensé que la guerre puisse résoudre aucun problème. Au contraire.

Aujourd'hui la guerre est partout. En Europe, au proche et moyen Orient, en Afrique, en Asie... Au total, il y a selon l'Académie du Droit International Humanitaire et de Droits Humains de Genève, plus de 110 conflits armés.

Alors rappelons-nous les paroles de chanson la Butte rouge: « *les bandits qui sont cause des guerres n'meurent jamais, on n'tue qu'les innocents* »

NC

**LE TRAIT D'UNION DE CLAPIERS**  
Association loi de 1901 n°W343030630  
105, rue des jardins 34830 Clapiers  
Bureau :  
F. Masselot, F. Brossard M.Bui-Xuan  
Directeur de publication : F. Masselot  
Imprimé à Clapiers le 15 sept. 2025  
ISSN 2998-9701  
Imprimé sur du papier recyclé

FM&NC